

Pedro Daniel Martínez García
Séptimo Director de la Escuela de
Salubridad e Higiene, 1959-1960



El Dr. Pedro Daniel Martínez García nació el 3 de enero de 1906, en la villa de Purépero, Michoacán. Cursó la primaria, secundaria y el bachillerato, en la Escuela Nacional Preparatoria, en la ciudad de México. En 1923 ingresó en la antigua Escuela Nacional de Medicina de Santo Domingo y con disciplina y con las cualidades del futuro médico, embebido por la avidez del saber de la medicina, en 1929 obtuvo el título de Médico Cirujano en la entonces Universidad de México. De 1929 a 1936 practicó la medicina clínica y la medicina general en el poblado de Apatzingán, Michoacán, y a partir de 1936 se inclinó por la práctica pediátrica que realizó ininterrumpidamente hasta 1965; sin embargo, primero se convirtió en salubrista y después hizo la especialidad en pediatría; debido a su brillante desempeño, dos años más tarde (1938) el presidente Lázaro Cárdenas lo nombró Jefe de los Servicios Coordinados de Salubridad y Asistencia en el estado de Michoacán. Realizó la Maestría en Salud Pública en la Escuela de Higiene de la Universidad Johns Hopkins en Baltimore, Maryland, en 1940 y en 1942 efectuó estudios de pediatría en el Children's Memorial Hospital de Chicago, Illinois, en Estados Unidos de América (EUA). Desde la integración de la Secretaría de Asistencia y el Departamento de Salubridad para formar la Secretaría de Salubridad y Asistencia (SSA), en 1943, el maestro propugnó porque se le diera la categoría de disciplina a la salud pública. Fungió como Secretario de Organización del Primer Congreso Nacional de Asistencia. Al abrir sus puertas el Hospital Infantil de México en 1943, fue nombrado Jefe del Servicio de Infecciosos y después Jefe de la División de Enseñanza. En 1944 formó y organizó la Sociedad Mexicana de Salud Pública, firmó el Acta Constitutiva junto con otros salubristas prominentes; en 1945 fundó la Sección de Higiene Materno Infantil y fue el primer presidente de la misma en la Sociedad Mexicana de Salud Pública. Propugnó ante el Colegio de Profesionistas porque los maestros en salud pública fueran reconocidos como especialistas en la rama de higiene y salubridad. El Dr. Gustavo Baz Prada, Secretario de Salubridad y Asistencia, le dio el nombramiento de Organizador del Primer Congreso Nacional de Salubridad en 1946. En 1950 fue Director del Hospital Infantil de México y luchó por que se diera atención médica a los niños indigentes. Además impulsó la enseñanza de la pediatría y colaboró para que se implantaran las bases de la pediatría mexicana, no sólo en la rama médica, sino también en la enfermería. En 1951, el Rector de la UNAM, Don Luis Garrido, lo designó Miembro del Comité Organizador del Congreso Científico Mexicano para la conmemoración del IV Centenario de la fundación de esa casa de estudios. De 1953 a 1958 fue Director de Higiene Materno Infantil de la SSA, época en la que impulsó la salud de la mujer y el niño. De 1959 a 1960 se le designó Director de la Escuela de Salud Pública; en julio del mismo año con motivo de la entrega de diplomas de honor emitió un discurso en el que comentó: "El Maestro en Salud Pública debe ser la personalidad madura, amante de la humildad, de los horizontes mentales que abarquen desde lo infinitamente pequeño, lo concreto, hasta lo preciso y abstracto; debe ser en pocas palabras médico de los pueblos". De 1960 a 1964 dio un fuerte impulso a la enseñanza de la salud pública y propugnó para que la antigua Escuela de Salubridad cambiara de nombre por el de Escuela de Salud Pública. Por su brillante desempeño en el área de la salud pública en

México recibió diversas condecoraciones: en 1960 la Medalla de Bronce y Diploma por Servicios Eminentes a la Salud Pública por el Presidente de la República Adolfo López Mateos, en 1963 el presidente Gustavo Díaz Ordaz le otorgó Medalla de Oro y Diploma por Servicios Eminentes a la Salud Pública y, en el mismo año, el Secretario de Salubridad y Asistencia, doctor José Alvarez Amézquita, le impuso la Medalla al Mérito Sanitario por su esfuerzo, su amor y su vida al servicio de esta disciplina en nuestro país y en el mundo. En 1981 la asociación de Médicos del Hospital Infantil de México le otorgó Medalla de Oro y Diploma en reconocimiento a su labor en ese hospital, y en 1982 la Academia Nacional de Medicina le hizo entrega del premio "Toussaint-Aragón", placa conmemorativa y un Diploma por su meritoria labor a favor de la niñez mexicana; tres años más tarde (1985) el presidente Miguel de la Madrid le entregó la Condecoración "Eduardo Liceaga", así como Medalla de Oro y Diploma por las contribuciones notables al avance de las Ciencias Médicas y de la Salud Pública. En 1962 fue Asesor Especial del Consejo Directivo y Control Sanitario y un año más tarde (1963) presentó a la Sociedad Mexicana de Higiene la propuesta de cambiar de nombre a Sociedad Mexicana de Salud Pública lo que fue aceptado durante la Asamblea de la XVII Reunión Anual, en noviembre del mismo año. De 1964 a 1970 fue Subsecretario de Salubridad, durante ese sexenio coordinó e impulsó las campañas sanitarias en las zonas rurales, a través de brigadas sanitarias que realizaron actividades para eliminar y controlar enfermedades como el mal del pinto, oncocercosis, lepra, paludismo, poliomielititis, sarampión, rabia, bocio endémico y tifo epidémico. Tan sólo de 1967 a 1968 trabajaron 905 brigadas en el país con esta acción se logró que en 1970 no se registrara una sola defunción por paludismo, padecimiento que en decenios anteriores era causa de muerte de miles de mexicanos. Por su dedicación a la planeación de la salud, a la organización de los programas de formación de recursos humanos y a su gran capacidad para divulgar las ideas centrales, de 1964 a 1967, en el ámbito internacional se desempeñó como representante de México en la Asamblea Mundial de la Salud, en Ginebra. Además fue Miembro y Vicepresidente del Consejo Ejecutivo de la Organización Mundial de la Salud (OMS), de 1965 a 1968, así como representante de México en el Consejo Directivo en la Organización Panamericana de la Salud en Washington, D.C. y Vicepresidente en la American Public Health Association, de 1967 a 1968, y de 1968 a 1969 fungió como presidente de la Federación Mundial de Asociaciones de la Salud, con sede en Ginebra. En 1986 la Escuela de Higiene y Salud Pública de la Universidad Johns Hopkins, le hizo entrega de una medalla de reconocimiento a su labor en favor de la Salud Pública Internacional y dos años más tarde la OMS le otorgó la medalla "Salud para Todos", en Ginebra, mientras que, en el ámbito nacional, el Centro de Estudios Tecnológicos #47 en la ciudad de Texcoco, Estado de México, recibió su nombre. El maestro publicó dos libros: en 1990, "La Salud Humana en México" y en 1994, "El Hombre y la Salud", es coautor de un volumen, de seis cuadernos y autor de numerosos estudios clínicos, epidemiológicos, de pediatría, de sociología médica, de administración sanitaria y de salud pública en general. Fue miembro titular del Seminario de Cultura Mexicana desde 1947 y su presidente durante 1954-1955. En junio de 1995 se develó un busto con su efigie y pusieron su nombre al Hospital General Regional de la SSA. Don Pedro, hombre de ideas, extraordinariamente brillante, maestro en el mejor sentido del término, ejerció como pediatra y sanitarista, se adelantó al desarrollo de las especialidades y aprendió de su propia experiencia; austero hasta el fanatismo, microconsumidor de bienes materiales, acumuló una fortuna en dinero que dejó a la filantropía de sus fideicomisarios para seguir premiando a los sanitaristas que como él, marcan su huella en la salud pública. Falleció el 5 de noviembre de 1995 en la ciudad de México.